

ASSEMBLEE GENERALE 2020

(31 janvier)

BILAN D'ACTIVITES 2019

- Projet d'aménagements hydrauliques pour réduire le risque d'inondation

- Réalisation des travaux

2016 :

- . ZEC de Drumez 57 000m³ (Attiches – Mons-en-Pévèle)
- . ZEC du Bois de l'Aulnaye 4 000m³ Cobrieux
- . ZEC de la rue des Prés 2 000m³ Cobrieux

2017 :

- . Début des travaux de la ZEC du Pont Tordoire 78 000m³ (Avelin – Mérégnies)

2018 :

- . Fin des travaux de la ZEC du Pont Tordoire;
- . Bassin de rétention de 12 000m³ en amont de Tourmignies
- . Elargissement du pont rue du Château à Tourmignies

2019 :

- . Elargissement du pont rue Aline Lerouge à Tourmignies)
- . Renforcement d'une berge pour protéger une habitation rue Aline Lerouge.

Tous les travaux prévus pour réduire le risque d'inondation sont réalisés.

Nous avons suivi les travaux et assisté à toutes les réunions de chantier.

L'inauguration des aménagements a eu lieu le 30 mars 2019.

- Suppression de la conduite d'eau sous le pont de Pont-à-Marcq

Conduite de 600mm pour le transport de l'eau entre les réservoirs de Mons-en-Pévèle et Roubaix.

Nous avons reçu un courrier de SOURCEO (organisme de la MEL chargé du transport de l'eau) nous informant que, dans le cadre de GEMAPI, une étude hydraulique de la Marque et de ses affluents (de sa source à la confluence avec la Deûle) sera réalisée conjointement par la MEL et la CCPC.

Cette étude tiendra compte des travaux réalisés pour réduire le risque d'inondation (voir ci-dessus)

Selon les résultats de l'étude, SOURCEO décidera des travaux à réaliser (suppression de la conduite, agrandissement du pont).

- Projet de renaturation et de revalorisation de la Marque

- Restauration écologique de la rivière et de ses abords;
- Protection des biens et des personnes;
- Valorisation du patrimoine naturel et paysager.
- Phase 1 partie aval sur Ennevelin en cours.
Attente d'une réponse favorable de la DDTM pour commencer les travaux.
- Phase 2 Pont-à-Marcq
- Phase 3 partie amont (Tourmignies – Mons-en-Pévèle)

- Surveillance et entretien des cours d'eau

Surveillance de l'état de la Marque et de ses affluents

Signalement à la CCPC des embâcles constatés afin que l'équipe INTERVAL intervienne pour les supprimer

- Relevés pluviométriques

Quotidiennement, dans huit communes (La Neuville, Mons-en-Pévèle, Attiches, Tourmignies, Avelin, Pont-à-Marcq, Ennevelin, Templeuve), une personne relève la pluviométrie depuis septembre 2001.

Mensuellement, ces relevés sont récupérés et archivés sur ordinateur.

La pluie parfois très localisée (orage) étant à l'origine des inondations, ces données sont indispensables pour analyser les causes de débordements.

Les courbes pluviométriques issues de ces relevés sont visibles sur notre site "sosmarque.fr".

- Surveillance du niveau de la Marque et du Zécart

Deux échelles limnimétriques (lecture du niveau d'eau) sont installées sur la Marque : Tourmignies et Ennevelin.

Les images de ces échelles sont saisies par webcam et transmises via internet sur un serveur.

Elles sont visibles en temps réel de jour comme de nuit, sur le site "sosmarque.fr".

Ces installations demandent une surveillance quotidienne du bon fonctionnement, un entretien régulier et des interventions pour dépannage lorsque le site "sosmarque.fr" ou les images ne sont pas disponibles. Pour la surveillance du Zécart à Cappelle-en-Pévèle, les images sont acquises par une caméra et transmises par le réseau GSM. Le matériel est alimenté par panneau solaire et batterie. Nous avons remplacé cette année le panneau solaire et la batterie dont la capacité du matériel initialement installé était insuffisante.

Nous projetons l'installation d'une caméra à PONT à MARCQ.

- Journée "Pieds dans l'Eau"

Durant cette journée SOS Marque emmène tous les enfants d'une école auprès d'un cours d'eau afin de les sensibiliser à l'environnement de la rivière et aux inondations.

Dans huit ateliers où sont exposés des tableaux explicatifs constitués par l'association, les thèmes suivants sont abordés :

- Le cycle de l'eau
- Le bassin versant de la Marque
- Pluviométrie - inondations
- Obstacles à l'écoulement de l'eau de la rivière, conséquences et prévention
- L'eau de la rivière en mouvement
- Qualité de l'eau et pollution
- Sols et inondations

En 2019, la journée « les pieds dans l'eau » s'est déroulée pour la 1^{ère} fois à l'école Henri Millez de LOUVIL, aux abords du Riez de Bourghelles.

Une quarantaine de personnes ont réalisé, préparé, animé, encadré les ateliers visités par 89 enfants des écoles primaire et maternelle.

Les nouveaux supports pour panneaux et le pont modulable ont facilité la mise en place du matériel pour les ateliers par notre équipe de bénévoles.

Un livret illustrant les couplets du « Chant des inondés » créé et enregistré en 2005 par les membres de l'association a été mis à la disposition des enseignants. Ce livret permet de mieux sensibiliser les enfants au problème des inondations.

La demi-journée a été ponctuée par un goûter proposant boissons, fruits et pain, gracieusement offert par la commune de Louvil.

- Maquette du Bassin Versant de la Marque

La maquette représentant le Haut Bassin Versant de la Marque (partie concernant la Pévèle) et fabriquée par une équipe de volontaires de l'association est à la disposition des administrations, écoles, mairies, associations, office du tourisme... souhaitant l'utiliser pour une exposition, un exercice pédagogique ou toute autre activité. Elle est exposée en permanence dans le hall de l'hôtel de ville de Pont-à-Marcq.

- Solidarité envers les inondés

SOS Marque n'a pas réalisé de don en 2019.

- Les marches de l'année 2019

- Le 30 juin : marches annuelles de l'association de 6, 10 et 15 kms avec la petite halte réconfort.

Départ du moulin de Vertain à Templeuve en direction des marais de Bonance.

Une centaine de personnes y ont participé.

- Le 8 octobre : dans le cadre de la Semaine Bleue organisée par la commune de Pont-à-Marcq, 2 parcours de 4 et 8 kms ont été tracés et encadrés par des membres de l'association SOS Marque.

- Sur demande d'ATL (association du temps libre de Mons en Pévèle) nous avons préparé une marche de 8km dans le secteur des marais de Fretin et Templeuve.

La pluie persistante du matin et sans espoir d'amélioration, en accord avec ATL nous avons annulé la marche.

En 2020, notre marche de l'été aura lieu le 28 juin sur le secteur de Cappelle en Pévèle.